

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compania, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administracion.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11. Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

Periódico de intereses morales y materiales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos del día 29 tomamos las siguientes noticias:

—Muy pronto, por disposición de la dirección de Estancadas, se practicará un repaso general de las existencias de sal en todos los depósitos, administraciones y alfofes, medida que no pueda menos de dar buen resultado por lo que hace á los ingresos de dicho ramo.

—Desde el primer sorteo del mes de julio próximo los billetes de la lotería se dividirán en vigésimos ó sea la mitad de los actuales décimos, colocándolos por consiguiente en razon á su poco precio al alcance de muchas personas que hoy necesitan buscar compañía para jugar.

—El consul general de S. M. el rey de Italia, participa á los súbditos italianos residentes en esta provincia que con el fin de evitar toda duda y perjuicios, deben hacerse inscribir en el registro del estado civil que está á cargo de este consulado. En su consecuencia, deben presentar en el término máximo de dos meses de esta publicación á la cancellaría de este consulado, sita en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 51:

- 1.º El pasaporte ó otro documento que justifique su nacionalidad.
2.º Los certificados de matrimonio contraído en España.
3.º La fé de bautismo de sus hijos.
Cuando ocurra el fallecimiento de algun individuo de su familia, deberia remitir el certificado de defuncion dentro del término de los ocho dias de currir el fallecimiento.

CORREO DE PROVINCIAS.

CATALUÑA.—Parece que una compañía de capitulistas de Barcelona piensa introducir en España grandes cargamentos de trigo, ganando un 20 por 100, y con el objeto de que se pueda vender á precios reducidos: los desembarcos se harán en los puertos de Lisboa, Barcelona, Cádiz y Bilbao.

—En el bajo Maestrazgo los olivos se presentan este año tan cargados de flor como nunca se han visto. Si sigue bueno el tiempo y las lluvias vienen oportunamente, se espera una riquísima cosecha de aceituna, que por cierto vendría á propósito para á vivir la estrepandá escasez y miseria que affije á todo aquel país.

CIUDAD-REAL.—En Ciudad-Real se han presentado algunos casos de viruela, pero el mal no se ha desarrollado y los enfermos son curados en su mayor parte. Un periódico de aquella población dice en su número del lunes:

A las ocho y media de la noche de ayer se reunió la junta provincial de sanidad por convocatoria y bajo la presidencia del Excmo. señor gobernador con motivo de los varios casos de viruela que reinan en esta capital, resultando de los partes de todos los facultativos y por manifestacion del señor subdelegado de medicina y cirugía del partido, que el número de enfermos hasta el momento de celebrarse la junta, no escude de 34, siendo en general de carácter benigno, con la circunstancia de recaer en su mayor parte en personas que no han sido vacunadas, declarando la junta por unanimidad no haber hasta ahora motivo racional de alarma y recomendando como medio preservativo el de la vacunacion y revacunacion que está practicándose.

ANDALUCÍA.—Se han recibido exactos detalles del accidente ocurrido en el puente de Vilches del ferro-carril de Córdoba. De las esplicaciones dadas por el señor director de obras públicas, que ha podido los datos necesarios al efecto, á los comisionados andaluces que con él se reunieron el sábado en el Congreso, resulta lo siguiente: Momentos antes de llegar un tren de mercancías al puente indicado sobre el rio Guarizas, se rompió un eje de un wagon, ocasionando el descarrilamiento de otros tres que le seguian. Entrando así el tron en el puente, rompió tres traviesas y deterioró otras, pero sin desgracia personal, ni mas daño en el resto del puente. Hechos los reparos del momento indispensables, los trenes han pasado empujándolos una máquina y recojiéndolos otra á la salida.

Hay otro puente llamado de Cañero y vulgarmente de Vilches, con el cual habrá podido confundirse el nombre de aquel; pero en este tiempo hay motivo de alarma. Sus obras siguen con actividad, hallándose ya terminado el ponton y el terraplen á mas de la mitad de su altura, con lo cual es mas seguro el puente provisional.

—Dice La Andaluca:
Parece que el día 23 se cometió en la vecina villa de Coria del Rio un crimen, de que fué víctima un individuo conocido por «el Portugués». El 24 por la mañana, segun se nos refiere, recibió aviso la autoridad local de que dicho sujeto habia muerto repentinamente durante la noche anterior; acto seguido se trasladó el alcalde á la casa que aquel habitaba y le encontró en la cama vestido y con el sombrero sobre la cara. El hallarse un area abierta y esparcidas en el suelo varias esportillas que habian contenido dinero, infundió sospechas á la autoridad, sospechas que tardaron poco en confirmarse, pues reconocido ligeramente el cadáver, se le hallaron cinco puñaladas en el pe-

cho. Instruida la correspondiente sumaria, se encuentran ya presas cuatro personas.

AUCANTE.—Con motivo de haberse inutilizado por la administracion la laguna salada de Villena, sus manantiales han ido á mezclarse con las aguas del riego de los pueblos de Sax, Elda, Novelda y Elche, sembrando materialmente de sal aquellas feraces huertas é inutilizando en parte la cosecha próxima. Comisiones de aquellos pueblos, que con tal disposicion veian amenazada su fortuna, han llegado á esta corte, y recibidas por el director general de Rentas estancadas, han conseguido en el acto que vuelvan las aguas saladas á su antiguo depósito, mientras se resuelve definitivamente este asunto, en el que, de no revocarse, se causaria la ruina de una comarca importante.

CORREO ESTRANJERO.

AUSTRIA.—El ministro de Hacienda austriaco ha presentado á la Cámara un proyecto de ley autorizando al gobierno á percibir los impuestos provisionalmente hasta fin de junio. Con este motivo declaró que el déficit de 1868 montará á 52 millones é insistió en la necesidad de fijar los presupuestos de un modo durable, porque el crédito del Estado ha disminuido mucho á causa de que el déficit de cada uno de los tres años últimos no baja de 150 millones por término medio. El gobierno, segun este discurso, evitará nuevos empréstitos; pero ejecutará la conversion de la deuda que producirá 30 millones de economia en tres años. Aunque la perspectiva del porvenir sea pacífica, la situacion general de Europa no escluye la posibilidad, segun el ministro, de una guerra, y entonces habria que aumentar la circulacion del papel moneda hoy restringida. Por fin, el ministro terminó justificando con largas reflexiones los impuestos sobre la renta, la propiedad territorial y la venta de los bienes del Estado.

—El gobierno austriaco se ha negado definitivamente á espulsar del territorio del imperio al ex-rey de Hannover, segun pretendia el gabinete de Berlin.

—El 21 del corriente salió de Viena, acompañada por el emperador Francisco José la ex-reina de Nápoles que va á reunirse con su hermana la emperatriz de Austria.

FRANCIA.—La flota francesa que va á la pesca del bacalao en Islandia, se compone este año de 140 buques que saldrán del puerto de Dunkerque.

—El viaje del príncipe Napoleón á Florencia era cosa mas que decidida: su visita habia sido anunciada y corroborada en distintas ocasiones á

la corte italiana. No obstante, el príncipe se detuvo en el momento de partir por orden del emperador, y se habla de la posibilidad de que en lugar de ir á Florencia salga inmediatamente para Viena, donde surgen complicaciones á causa de la decision del gobierno de Dinamarca de solicitar de Austria haga ejecutar á Prusia el tratado de Praga en vista de su marca la intencion de no zanjar, con arreglo á lo dispuesto en este convenio, la cuestion de restitucion de una parte del Schleswig.

TURQUÍA.—De Constantinopla dicen con fecha 18 que el nuevo consejo de Estado comprenderá cristianos notables de todas las provincias y gozará de grandes atribuciones administrativas.—Algunas partidas serbias han entrado en Bulgaria, pero han sido rechazadas por las tropas y poblacion musulmana.

PRUSIA.—Como el resultado de las elecciones generales para el Parlamento aduanero sin ser antifederal es antiprusiano, es casi seguro que la Prusia cuidará de que esta asamblea no se ocupe sino de asuntos económicos y que no toque ningun punto político. De este modo la oposicion particularista del Parlamento se verá reducida á la impotencia.

—Ya son dos los altos funcionarios encausados en Prusia por delito de alta traicion: el conde Platen, ex-ministro del rey de Hannover, y el señor Präser, secretario del ex-elector de Hesse, y autor, segun acaba de descubrir la policia prusiana, de las proclamas sediciosas que han circulado últimamente en este país.

—El periódico prusiano la Gazette de la Cruz publica un artículo consagrado á la cuestion italiana en sus relaciones con la política prusiana. Dicho periódico asegura que gracias á ciertas gestiones hechas por el general La Marmora en la corte de las Tullerías, está á punto de formarse una alianza entre Austria, Francia é Italia contra Prusia.

—El conde de Bismarck está de tal modo dedicado á los asuntos del Parlamento de Alemania del Norte, segun escriben de Berlin, que ha dado orden á los jefes de legacion de dirigirse al subsecretario de Estado Sr. Tiethe en todo lo que no sea de grande importancia.

RUMANIA.—Treinta y un miembros redicales de la cámara rumana han presentado á esta un proyecto de ley contra los judíos que recuerda los mas tristes períodos de la edad media y es un anacronismo que honra poco á aquel país al producirse en medio de la civilizacion moderna.

ITALIA.—El gobierno italiano de acuerdo con el francés ha nombrado una comision que estudie

los viajeros; respiraban con gran dificultad, y de su boca se escapaba una neblina espesa que podia distinguirse apenas á la luz de un farolillo suspendido junto al asiento del cochero. El postillon animaba á los caballos con el gesto y con la voz, pero los pobres animales parecian no comprender ningun argumento, ni aun el del látigo que acariciaba sin cesar sus deprimidos hijares. Copia lo ordinario, los viajeros parecian soportar con resignacion la tardanza de su viaje. Es verdad que la mayor parte de ellos, traficantes del país, no estaban acostumbrados á quemar sus naves por cuarto de hora mas ó menos. La berlina, sin embargo, contenia dos viajeros, á los que el mayoral calificaba de caballeros, y á los cuales no dirigia jamás la palabra sin llevar respetuosamente su mano á la visera de su gorra. Uno de aquellos caballeros, de unos treinta años de edad, iba confortablemente envuelto en un sobretodo forrado de pieles igual al gorro que llevaba calado hasta las orejas; la barba y la nariz iban ocultas en un tapabocas argelino; las piernas en una manta de viaje, y parecia dormir profundamente, lo que esplicaba su resignacion. El otro habitante del mismo departamento parecia mas joven y no tomaba la menor precaucion contra el frio de la noche, que se dejaba sentir aunque corriese el mes de mayo. Vamos á aprovechar la luz del farol que penetra

tratado en los caminos, y tardando en llegar do-ble tiempo del necesario: juró que se quejaria al prefecto de policia, y que la empresa tendria que sentir, prometiéndose él no volver á usar para sus viajes mas que silla de posta. Despues, viendo que los gastos de su conversacion eran para sí solo, y que su vecino callaba, decidióse á usar un argumento mas directo. —Preciso es, dijo, que tengais el diablo en el cuerpo, mi querido compañero, para llevar esa ventana abierta con el frio que hace. La sangre se agolpó á las mejillas del jóven; un rayo de cólera brilló en sus ojos, y contestó, sin embargo, con mas dulzura de la que dejaba esperar la alteracion de sus facciones. —Cada uno viaja á su gusto, caballero; á vosos gusta ahogaros en un carruaje cerrado, á mí me agrada el fresco de la noche; además, me parece bastante bien forrado y de una constitucion robusta para no verme precisado á sacrificar mi gusto al vuestro. —Os engañais, caballero, y cuando tengais mas experiencia comprendereis que no puede uno fiarse por las apariencias. —Tiene razon, repuso para sí el jóven; yo le habia tomado á primera vista por un hombre de educacion... —Así, pues, prosiguió el charlatan, aunque no os lo parezca, yo soy un hombre muy delicado, todo me hace mal, y basta para constiparme la

brisa que entra por la rendija de un balcon, mucho mas por una ventana abierta. Sea que la perspectiva de una disputa no le agradase, ó fuese complacencia natural de su carácter, nuestro adolescente cerró la ventanilla y se colocó en el ángulo de la berlina. Su compañero ni siquiera le dió las gracias; pero en cambio hizo salir de su tapaboca su negro y poblado bigote, empezando á retorcer las guias con el aire de conquistador victorioso. En aquel momento el conductor colocaba en la imperial una caja de carton, equipaje que indudablemente pertenecia á una mujer, y á los pocos instantes abrió la puertecilla de la berlina exclamando: —Señores, viene una señora á ocupar el tercer sitio. —Bueno, refundió el viajero dormilon arreglando su abrigo que hacia en su rincón una verdadera tienda de campaña; no faltaba mas que esto para completar las delicias del viaje! Una mujer salió de la casa de Postas, caminando delicadamente sobre la punta de los pies para evitar los charcos y lodazales del camino, mientras el viajero gruñon examinaba con su lente á su futura vecina. El resultado del exámen fué sin duda satisfactorio, porque en el instante en que la recién llegada iba á poner el pié en el estribo, él la ofreció galantemente la mano.

— 8 —

un sistema aduanero aplicable á los caminos de hierro con vista de la próxima apertura del túnel del monte Cenís.

En el día de Italia que el rey desearía cambiar de gabinete y confiar el cuidado de formar uno nuevo al conde de San Martino.

ABISINIA.—El corresponsal especial que tiene el Times en el teatro de la guerra en Abisinia comunica interesantes pormenores en una carta fechada el 1.º de marzo en el campamento de Bikkullut sobre la entrevista que tuvieron el general sir Roberto Napier y el famoso Kassai, príncipe del Tigré. Aunque el escrito es bastante largo, creemos que nuestros lectores lo leerán con gusto: El día 23 de febrero sir Roberto Napier comunicó órdenes á la pequeña columna de 850 hombres que había traído consigo de Attegerat para emprender su marcha al día siguiente desde su campamento de Adbaga para Antalo. Todo estaba listo para continuar la marcha hacia el Sur, cuando en la madrugada del día siguiente recibió noticia de que Kassai, príncipe de Tigré, avanzaba hacia Hauzein para tener una entrevista con el comandante en jefe inglés. Hauzein cae á unas doce millas al Noroeste de Ab-Abagir, cuyo punto á su vez dista 30 millas al Sur de Attegerat. Se revocaron las órdenes dadas para el avance, y toda la fuerza se dispuso á marchar al encuentro de Kassai. Se concertó que la entrevista tuviera lugar á orillas del Diab, un pequeño torrente que corre de Sur á Norte próximamente á medio camino entre Adbaga y Hauzein. Poco después de rayar el día 25 de febrero las tropas británicas estaban sobre las armas, y, dejando una guardia de hospital en Adbaga, se dirigieron hacia el Diab. El piso era áspero y pedregoso, pero con el fresco de la mañana las tropas, acompañadas por los cañones de Murray, recorrieron rápidamente la distancia, y cuando el sol estaba todavía muy bajo plantaron su campamento en un paraje cubierto de yerba muy crecida y que forma agradables ondulaciones, como á media milla de la margen derecha del Diab. Al otro lado del riachuelo, que corre entre escarpadas y cenagosas orillas, la tierra se eleva por espacio de media milla en suave declive. Allí debía establecerse el campamento abisinio, porque se había convenido que el arroyo separaría á los dos ejércitos. Un sol brillante alumbraba el campo, y reinaba una temperatura pasablemente calorosa. Hacia Hauzein se colocaron escuadras y avanzadas para avisar la llegada del jefe del Tigré, pero pasó algún tiempo sin que se anunciara su próxima llegada.

Poco después de las once llegó un mensajero diciendo que la vanguardia abisinia estaba á la vista. Poco después un grupo de gente de color oscuro coronó la cima de la colina que daba frente al campamento inglés, y plantaron rápidamente una tienda roja. La tienda roja es la señal de una residencia del Rey al frente de un ejército abisinio. Al cabo de media hora se supo que el cuerpo principal de Kassai, á tambor batiente y con banderas desplegadas, avanzaba hacia el Diab. En poco tiempo fué engrosándose la tropa que rodeaba la tienda roja, y podían divisarse como unos 4,000 hombres en la cima del campamento. Minutos a-

tes de mediodía el ejército del Tigré comenzó á descender la cuesta hacia el río.

Se contaron como unos 4,000 hombres, que avanzaban formando una larga y ancha línea al eco de rudos atambores. Dos largos estandartes amarillos y rojos, que flotaban en el centro de la formación, indicaban el lugar donde el jefe se encontraba.

Apenas se notó el movimiento de los abisinios, los soldados ingleses á su vez tomaron las armas y marcharon en opuesta dirección hacia la orilla del agua. Hicieron alto á unas treinta yardas del torrente, donde se levantó una gran tienda para la entrevista.

El general en jefe, montado en un elefante, y seguido por su estado mayor, avanzó hasta la orilla del riachuelo. El aspecto del general inglés á espaldas de un elefante debió impresionar á Kassai á donde una alta idea de la fuerza y del ingenio científico de nuestra nación, porque los abisinios temen mucho al elefante y nunca se han atrevido á domesticarlo. Cerca del arroyo el general en jefe se desmontó del elefante y montó su caballo, á fin de que la acostumbrada presencia del enorme paquidermo no causara un pánico y produjese desgracias entre la caballería del Tigré.

En este momento la línea abisinia se hallaba á la distancia de unas 100 yardas del torrente. Abríase de pronto por el centro, y Kassai, acompañado de sus inmediatos consejeros y de su guardia particular, adelantóse cabalgando en una mula blanca cubierta su cabeza por la sombra de un paraguas carmesí. Vadeó el arroyo y fué recibido al pie de él por sir Roberto Napier. Cambiáronse los mutuos y honojeros saludos de ordenanza, los cuales debieron ser tan sinceros como los que diplomáticamente se cruzan todos los días entre los pueblos civilizados, aunque para uno y otro eran ininteligibles las palabras que recíprocamente se dirigían. Kassai fué en seguida conducido á la tienda, donde recibió el saludo militar de una guardia de honor. Echaron todos pie á tierra. Sir Roberto introdujo á Kassai en su tienda y le ofreció una silla de su mano derecha, sentándose él á su vez en otra. Los oficiales de uno y otro jefe se formaron á los dos extremos de la tienda; los abisinios sentados de concillas en el suelo, y los ingleses en su acostumbrada y tal vez menos cómoda posición, de pie.

Kassai es un jóven de 35 años. Su rostro, cuyo color es aceitunado oscuro, demuestra inteligencia, pero se descubre en él una expresión de cansancio y de pesar que justifica la creencia de que Kassai nunca ha ambicionado ni amado el poder, sino que el pueblo del Tigré se lo ha hecho tomar. Viste un traje de abisinio, consistente en una ancha túnica ó toga blanca bordada de carmesí y en la camisa de seda floreada que es el distintivo del alto rango que ocupa en la corte del rey.

Su negra cabellera estaba dispuesta en trenzas cuidadosamente peinadas, que arrancando de encima de la frente, estaban recogidas y atadas sobre la nuca. La conversación se entabló por medio del intérprete. Al principio consistió en frívolas preguntas so-

bre la mútua salud. Pero los abisinios no tardaron en echar indirectas insinuando que se les regalasen armas de fuego. Estas insinuaciones fueron hábilmente declinadas, y la conversacion rodó al asunto de nuestro mútuo cristianismo. No parece que en esta materia ni el jefe ni sus consejeros tomaron el mismo interés que en el negocio de las armas de fuego, pero la sostuvieron hasta que se indicó que convendría una entrevista privada. Trajéronse entonces los presentes dedicados al caudill abisinio. Consistían estos en un rifle de dos cañones y en jarros y vasos de cristal de Bohemia. Fueron depositados en el suelo á los pies de Kassai, y después de examinados por este, los recibió uno de sus criados. El mejor de todos los regalos no pudo entrar en la tienda, pero se vino á través de la puerta de ingreso: era el hermoso caballo árabe que había montado sir Roberto y que regalaba á Kassai. Los vasos tuvieron inmediato uso; en ellos se sirvió vino de Oporto, del que gustaron mucho los cortesanos abisinios. Según la etiqueta de Oriente, el general en jefe bebió el primero para probar que no era ningún veneno, precaución inútil por cuanto el vino había sido sacado de los depósitos de hospitales. Todos despejaron la tienda excepto uno ó dos oficiales de cada parte, y después sin duda se trataron asuntos de grande interés, pero nada ha trascendido.

Después de un momento Kassai quedó completamente solo, hasta que una hora más tarde se le invitó á presenciar una revista de las tropas británicas. El tercero de caballería ligera de Pombay, vestido con uniformes azul celeste y plata; el cuarto de la guardia real, con trajes de escarlata; los artilleros de la batería de Murray, de azul oscuro y alamares rojos; y un corto destacamento del 10 de infantería indígena con uniforme escarlata con turbantes blancos formaban, aunque pequeño, una compacta y pintoresca fuerza. La caballería dió cargas, la infantería escaramuceó y formó el cuadro, con grande admiración de los testigos abisinios; pero sobre todo lo que más les gustó y les impresionó fueron los cañones Armstrong. Kassai echó pie á tierra y examinó atenta y minuciosamente las piezas; movió las ruedas, observó el interior del cañón rayado, en tanto que sus cortesanos observaban que los ingleses debían ser buenos cristianos cuando los cielos les habían dado tanta inteligencia para producir aquellas prodigiosas armas. Tienen tan singulares ideas, que para ellos la mejor bendición que la Providencia puede dar á los buenos sentimientos cristianos son pólvora y armas de fuego.

Concluida la revista, sir Roberto Napier, seguido de su estado mayor acompañó á Kassai hasta el borde del riachuelo, donde se proponía despedirse de él. Sin embargo, en el momento de separarse, se instó con empeño á los oficiales ingleses á que visitaran el campamento abisinio.

Cruzaron en efecto, el arroyo, y en un instante estuvieron en medio del ejército del Tigré. Todos quedaron asombrados de su aspecto y armamento. Agolpáronse alrededor de los pocos ingleses en densas pero ordenadas masas. Llevaban las cabezas desnudas, excepto el tocado que formaban las

trenzas de sus cabellos: sus trajes eran pintorescos: grandes túnicas blancas bordadas de escarlata: casi todos poseían armas de fuego de todo género y forma, desde los mosquetes hasta el rifle de dos cañones, pero la inmensa mayoría llevaban fusiles de percusión de fabricación inglesa ó belga. Muchos de ellos llevaban pistolas, y todos tenían colgado del costado derecho un largo sable, cuyo corte dicen es muy terrible. Los pocos —pero son muy pocos— que no tienen armas de fuego, están armados con sables, dagas y escudos. De los 4,000 hombres presentes, unos 400 eran de caballería, montados en mulas ó caballos de mal aspecto. Los ginetes se hallaban armados de la misma manera que los soldados de á pie. Verdaderamente esta gente no es un enemigo despreciable. Todos montafreses, diestros y ágiles para trepar por las más difíciles veredas de este salvaje país, serían capaces de causar bastante molestia á cualquiera fuerza europea. Si el ejército de Teodoros está tan bien equipado, y se dice que sus soldados están mejor armados, correrá sangre inglesa antes de que caiga Magdala, aunque el Negaski se mantenga neutral.

Tampoco son numéricamente despreciables los soldados del Tigré. En Adowa, su capital, Kassai tiene otros 6,000 hombres igualmente bien armados. Su disciplina es buena, y en su corta visita han demostrado una habilidad en las maniobras que no desdeñarían las fuerzas organizadas de una nación civilizada. Su más grave error consiste en no colocar de noche fuera del campo centinelas ni escuchas.

De aquí el prodigioso efecto de los ataques nocturnos de Teodoros, que le han hecho tan famoso, por cuanto siempre ha adoptado estas precauciones en su propia seguridad, y ningún otro jefe abisinio se ha acordado de volver contra su propia táctica.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 31 DE MARZO.

Muy atendibles y dignas de ser meditadas son las consideraciones siguientes acerca de las causas principales que influyen en el atraso relativo de nuestra agricultura. Algunas de esas causas han sido en ocasiones varias objeto de nuestras humildes tareas, y no hace mucho que, refiriéndonos á un excelente tratado del distinguido escritor D. Fermín Caballero, hicimos notar, por lo que hace al estado peculiar de la propiedad rústica de nuestra provincia, el gran obstáculo que para el ensanche y perfeccion del cultivo ofrece el excesivo fraccionamiento del terreno. Este es un mal que ha ido creciendo cada día en mayor escala y

- 10 -

—Si esta señora quisiese aceptar mi rincón... yo tendré un placer en ofrecérselo, dijo con una galantería que contrastaba con el tono áspero que había empleado hasta entonces.

La desconocida le dió gracias con una inclinación de cabeza, bajó cuidadosamente su velo, y se colocó en el rincón que le ofrecían, ocupando el menor espacio posible.

El conductor cerró la puertecilla y monó en su sitio; el tiro estaba enganchado y el carruaje partió con una velocidad que prometía enojosas esperanzas.

INSINUACIONES DEL VIAJERO.

El viajero del abrigo de pieles no parecía dispuesto á hacer en vano alarde de su galantería. Apenas había hecho aquellos menudos gastos de ella, presentaba á la jóven su letra de cambio, tratando de emprender con ella una conversacion forzada.

Empezó por esos asuntos vulgares que forman parte integrante de todo principio de conversacion, como son el frío, el calor, el polvo, los accidentes de los caminos, prosiguiendo:

—Yo aconsejo á esta señora... ó más bien á esta señorita... no es esto? Quiera calla otorga... yo aconsejo, pues, á esta señorita que se preserve de

- 7 -

conocer que uno de ellos empezaba la vida caminando bajo la enseña de risueñas ilusiones, mientras el otro había recorrido ya una parte de ella y tropezado con algunos desencantos.

Por despacio que se camine se llega siempre, y hay quien dice que con más seguridad. La diligencia llegó á mudar de tiro; los caballos sacudieron todos sus miembros como si quisieran desahogarse; el posillón arrojó su látigo en tierra y el mayoral bajó de su trono á regularizar su hoja mientras los mozos mudaban el tiro.

Medido sin duda por el movimiento del coche, el de mas edad de nuestros viajeros despertó sobresaltado en cuanto aquel se detuvo. Sacudió algo sus miembros, ni mas ni menos que habían hecho los caballos; hostezó y cruzando cuidadosamente sobre sus rodillas los estremos de su abrigo, preguntó:

—¿Dónde diablos estamos?

La pregunta fué tan brusca que el jóven vaciló al principio en responder; sin embargo, su educacion habló más alto que su resentimiento y replicó sin volverse:

— Estamos en Pipriac, caballero.

El viajero del abrigo de pieles no pareció comprender que había ofendido á su compañero y continuó la conversacion para sí solo, detestando del mal estado de los caminos, de la lentitud de la diligencia, y añadiendo que era insoportable para un hombre de cierta posicion verse tan mal

- 6 -

por la ventanilla para examinar rápidamente sus facciones, notablemente distinguidas.

Sus ojos rasgados y expresivos tienen la timidez de la primera edad, iluminando su frente una ligera expresión de melancolía: el bozo empieza á sombread su labio superior, y sus mejillas que cambian de color como las de una niña, ostentan la frescura de la primera juventud. Cabellera rubia, fina y cuidada, se escapa de un pequeño gorro de terciopelo negro, semejante al que adoptan los cazadores ó los escoceses. El resto del traje es una mezcla de campesino y de cortesano, urtiendo la rusticidad á la elegancia. Así, pues, el chaquetón de caza que lleva el jóven es de paño grueso, aunque su corte tienda marcadamente á la elegancia. Su corbata negra anudada con desden se destaca sobre su blanca camisa; y su pantalón, demasiado fino para aquel traje, anuncia en su deterioro que ha hecho lindamente sus honores á todos los bailes de medio carácter en el invierno último.

Este viajero no dormía como el anterior, el cual parecía verse obligado á dormir por ambos.

Apoiado en la ventanilla del carruaje, aspiraba el ambiente fresco de la noche, admirando el lindo panorama que en siluetas confusas se extendía á los dos lados del camino. Quizá aquel camino no le era desconocido, cuando se deleitaba en irle examinando á través de las tinieblas de la noche.

Aunque jóvenes ambos viajeros, era fácil re-

que, si no se remedia de una manera radical, llegará á hacer absolutamente imposible todo adelanto y toda mejora en la producción agrícola, la cual permanecerá estacionaria, dado que sea ya muy difícil que retroceda y descienda á un grado mas inferior que en el que se halla colocada.

Por si se quieren atender las frecuentes escitaciones de la prensa, aunque sea reproduciendo algunas ideas espuestas ya hasta la saciedad, repetiremos las siguientes, que consigna uno de nuestros más ilustrados colegas al tratar esta misma cuestión:

«A diversas causas suele atribuirse el atraso de la agricultura española, materia sobre la cual no puede insistirse lo bastante si se quiere desvanecer la preocupacion de amor propio que impide el estudio y aplicación de los adelantos de la ciencia y la práctica en el extranjero. Hay quien dice que para el fomento de la agricultura se necesitan mas brazos, mas poblacion; quien que el mal consiste en la falta de capitales; quien que nada podrá conseguirse mientras la propiedad no se halle mejor titulada y deslindada, de modo que pueda ofrecer las garantías indispensables á los capitales que se dediquen á mejorarla ó agruparla.

Unos dicen que es preciso un buen catastro para repartir equitativamente los impuestos; otros que la causa del atraso consiste en la falta de ganados y en el error en que están nuestros agricultores de creer mejores para el cultivo las mulas que los caballos y bueyes, y en mantener rebaños de dañinas cabras, que destruyen el arbolado y causan perjuicios irreparables por todas partes donde pisan.

Otros aseguran que el mal grave de nuestra agricultura es el ausentismo, ó sea el alejamiento constante de los propietarios de sus fincas y la costumbre de consumir sus productos en las grandes capitales en gastos de lujo ó improductivos.

Otros lo atribuyen al sistema de los arrendamientos por corto plazo y de las sueltas al mejor postor.

Otros á la emigracion de la poblacion rural, producida por el espíritu aventurero que lleva á los agricultores vascos, asturianos y gallegos á América y á Portugal ó que atrae á los de todas las provincias á los grandes centros de poblacion, donde se emplean en el servicio doméstico ó en otras humildes ocupaciones.

Y muchos, en fin, á la usura ó á la falta de instruccion profesional, ó á la de espíritu de asociacion, ó al afán de nuestros labradores de aumentar sus propiedades en vez de mejorar el cultivo, ó á la viciosa constitucion de la propiedad rústica en la mayor parte de nuestras provincias, merced á la cual, teniendo el agricultor dividido su terrazgo en diferentes piezas separadas por grandes distancias, no puede emplear las máquinas, ni los instrumentos perfeccionados, ni los abonos, ni los riegos, ni variar los métodos de cultivo.

Examinando esta última observacion, esplanada de un modo tan profundo como persuasivo por un autor muy entendido en economía rural, el Sr. D. Fermín Caballero, creemos que en efecto el agricultor, como todo industrial, necesita ante todo una fábrica en la que pueda instalar sus máquinas y aplicar sus ingredientes de fabricación; que la mejor fábrica sería el coto redondo que propuso el Sr. Caballero; la maquinaria que en él debe instalarse, los arados é instrumentos perfeccionados, las segadoras y trilladoras mecánicas, etc.; y los ingredientes de la fabricación, el agua y los abonos.

Sin la reconstitucion de la propiedad

rústica, casi pulverizada en la mayor parte de las provincias de España, no será posible en efecto introducir adelantos generales y positivos en el cultivo ni aumentar la producción en el grado que requiere el progreso de la población.

Un propietario que tiene sus fincas dentro de un mismo término, pero divididas, por ejemplo, en doce pedazos distantes unos de otros, tiene que hacer doce diversos registros de hipotecas, en casos de herencia, venta, etc.; no tiene segura la propiedad, porque lindando con otras muchas por todos lados, puede sufrir daños é intrusiones; no puede aumentar su producto en renta, porque el arrendatario se verá imposibilitado de mejorarla con abonos, saneamientos y plantaciones; no puede residir en ella ni dirigir por sí su hacienda, ni gozar de las delicias del campo, porque si bien todas sus fincas juntas formarían una bastante estensa, divididas en pedazos ninguna es suficiente para establecer un caserío y una regular explotación rural.

Sumando todos los inconvenientes que hemos apuntado, podemos reducirlos á tres, á saber: constitucion viciosa de la propiedad rústica; falta de capitales; falta de instruccion científica y profesional. Doloroso es tener que añadir que contra esos grandes obstáculos al progreso agrícola se ha hecho hasta ahora poco, muy poco. Es cierto que tenemos casi concluida una red de caminos de hierro y bastantes millares de kilómetros de carreteras de todas clases; que no existen ya ni los mayorazgos, ni la amortizacion eclesiástica, ni los señoríos, ni los privilegios, ni la Mesta, ni la prohibicion de cerrar ó acotar las tierras; es cierto que se ha establecido la guardia civil y que ahora se organiza la rural; pero estos medios indirectos de fomentar la producción agrícola, aunque muy importantes, no son, como la experiencia está demostrando, suficientes. Se necesita usar de los medios directos.

Contra la viciosa constitucion de la propiedad, ampliar los derechos de tanteo y retracto, eximir del de hipotecas á las permutas de fincas situadas dentro de un mismo término, promover las asociaciones de propietarios y terratenientes, para que, por medio de esas permutas voluntarias, puedan constituir cotos redondos, ó sea la fábrica del agricultor. Contra la falta de capitales y la usura, el crédito territorial y el crédito agrícola, que no son una cosa misma. Contra la ignorancia de propietarios, arrendatarios y gañanes, que impide el uso de las máquinas é instrumentos perfeccionados y el abandono de los sistemas rutinarios de cultivo, las escuelas agrícolas, las granjas-modelos, las nociones de agricultura en la segunda enseñanza y en la elemental; las esposiciones generales y regionales, las conferencias en algunas poblaciones rurales, la libertad concedida á las diputaciones y ayuntamientos para atender á estas materias y promover la asociacion agrícola bajo todas sus formas.

Sin esto el mal de la escasa producción, relativamente á la población, que cada dia se deja sentir con mayor fuerza y mas dolorosos efectos, llegará á ser sumamente grave, y las crisis alimenticias, como la que atravesamos, serán cada vez mas frecuentes. ¿Quién ha de decir que en un país como España, donde la generalidad de sus habitantes cree aun que nada tenemos que envidiar á ningún otro del mundo en cuanto á la feracidad del suelo y la abundancia de la producción, hace doce años que no se celebra una esposicion agrícola general, que no hay una sola escuela de agricultura bien montada y que no poseemos ni una sola asociacion de la misma clase, sin exceptuar

las diversas juntas constituidas con carácter oficial, que esté en relaciones constantes con los agricultores y que ejerza sobre ellos verdadero influjo?»

VARIEDADES.

NO LLORES.

Seca, por Dios, esa imprudente lágrima que surca tu mejilla; la esencia del dolor que tu alma escluye; la muerte de tu vida; esa perla preciosa que, emanada del sentimiento, niña, á tus ojos asoma y por tu rostro ardiendo se desliza; esa gota de fuego que, cediéndote la vida, te la quita. ¿Por qué lloras, aun? La vida es bella; ¡placer el mundo brinda! Doquiera que dirija tus miradas, doquier tornes la vista, de goces y deleites se presentan fuentes abundantísimas. ¿A qué tanto llorar, cuando tu suerte á disfrutar convidas?... Enjuga, enjuga esa imprudente lágrima que surca tu mejilla. Enjúgala, mi bien; sus huellas borra; bórralas, vida mía. ¿Quién sabe si á tu rostro terso y suave ahora, hermosa niña, el surco de ese llanto, la belleza ingrata robaría? La piedra con la gota se taladra si la gota es continua. ¿Qué mucho que tu faz, por esa lágrima tenaz humedecida, su frescura y belleza pierda pronto; su celestial sonrisa? A tiempo aun hoy estás. Quizás mañana reir no puedas, niña; quizás cuando pretendas sonreírte, esa gota continua, esencia del dolor que te destruya, asome á tu pupila y maldigas tu sino desdichado y tu suerte maldigada... Enjuga, enjuga esa imprudente lágrima que surca tu mejilla. El gozar es vivir; quien de goza; y aquel que no nunca ríe, muriendo estará en vida. No vivas tú muriendo, prenda amada; ahoga tu desdicha; que el llanto que tus ojos humedece, el alma te aniquila... Enjuga, enjuga esa imprudente lágrima que surca tu mejilla. Da el rocío á la flor gata y frescura, fragancia y ambrosía; mas si el agua sus pétalos azota tenaz, en pocos dias, la flor, sobre su tallo doblado, ¡ay! su corola inclina. Tan débil cual la flor en tu existencia; tu llanto puede un dia hacer que tu belleza, hoy envidiable, mañana esté marchita.... Enjuga, enjuga esa imprudente lágrima que surca tu mejilla. R. OLARÁN.

GACETILLAS.

Suma y sigue.—Un sargento repartía los alcanos á los soldados de su compañía que marchaban con licencia, y los iba llamando por una lista en que constaban los nombres y la cantidad que alcanzaba cada uno de ellos. —Eulano de tal, decía, alcanza cien reales. —Zutano de tal, alcanza doscientos. Y así continuó hasta llegar al final de la primera página de la lista; de repente se pone pálido, verde y encarnado, exclamando: —Suma y sigue, 4,000 rs. ¿Quién es este suma y sigue que alcanza tanto? La Enseñanza.—El número 60 de esta revista general de instruccion pública, contiene lo siguiente: «Crónica de la quincena, por J. Uña.—Cartas de nuestro corresponsal C. de la Paz: Carta quinta.—Polémica sobre la centralizacion de fondos de la instruccion primaria, por P. de A. García.—Teoría elemental de la luz (continuacion), por E. Jiménez.—Estudios críticos sobre los orígenes de los Romanos (continuacion), por A.

Vizanti.—Bibliografía: Curso teórico-práctico de dibujo, de D. Mariano Borrell.—Suelto.—Disposiciones oficiales.»

La Moda elegante.—Se ha repartido el número 11 de dicho periódico que contiene lo que sigue:

Seccion de modas y labores.—Explicacion de la hoja de patrones que contiene: Trage María Antonieta.—Corpiño montante con solapas.—Traje escotado á negras para niña de ocho á diez años.—Ropa blanca. Cuello de babaderos.—Cuello de valona.—Cuello corbata.—Dos cuellos collares.—Chaqueta de casa.—Cuello con cabos y mangas correspondiente.—Traje para niña de 10 á 12 años.—Dos chalinis con bordado oriental.—Capucha de cachemira.—Bolsillo.—Corpiño montante para niña.—Delantal para niña de 10 á 12 años.—Fanchon de tul.—Dulleta para niño de 2 á 4 años.—Saco y capelina para niño.—Fichú María-Antonieta.—Además contiene 33 dibujos que corresponden á esta seccion.

Seccion literaria.—Pensamientos íntimos, por don José Selgas.—La playa de la dama maldita, por el conde de Fabraquer.—En la culpa va el castigo, por la señora doña Robustiana Armiño de Cuesta.—Contra soberbia humildad, por la señora doña Faustina Saiz de Melgar.—Un socorro tardío, por la Hija del Damuji.—Explicacion de un magnífico figurin iluminado.—Problemas de ajedrez.—Geroglífico y solucion del anterior.

Gran fábrica.—Existe en Prusia una de aceros cuya decripcion acaba de publicar la Revista Minera, que abarca con sus dependencias 204 hectáreas, de las cuales 52 se hallan ocupadas por edificios y el resto por vias férreas, depósitos, etcétera, escediendo con mucho de 50 millones de francos la cantidad que se ha empleado hasta el dia en las construcciones, máquinas y herramientas.

Los principales medios de accion que dispone el establecimiento, son:

- 412 hornos para fundir acero, de recocido y cementacion.
195 máquinas de vapor con fuerza de 2 á 1,000 caballos cada una.
49 martillos de piston de vapor desde el peso de 50 kilogramos hasta el de 50,000.
110 forjas.
118 tornos.
111 máquinas de cepillar.
61 id. de fresar.
84 id. de taladrar.
75 id. de pulir.
26 id. destinadas á usos diversos.

El establecimiento consume diariamente 1 millón de kilogramos de hulla, solo para la fabricacion de aceros, sin contar con el que se gasta en la producción del hierro colado; y para la alimentacion de las máquinas de vapor hay 120 generadores que transforman en vapor á cuatro atmósferas 5,500 metros cúbicos de agua por dia.

Los talleres están reunidos entre sí por vias férreas cuya longitud total llega á 271,2 kilómetros, haciéndose el servicio por 6 locomotoras y 200 wagones.

De los 10,000 obreros que ocupa la fábrica, los 8,000 se emplean en la producción de acero y los 2,000 restantes en las minas de carbon de Essen y en las de hierro y hornos altos situados en las márgenes del Rhin y Gran Ducado de Nassau.

La producción de esta fábrica representó en 1866 35 millones de francos.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Turia, de 154 ts., cap. D. J. Duque, para Málaga y escalas con 1,716 sacos harina. Patache Luisa, de 19 ts., cap. D. J. Bermudez, para Gijon con harina, azúcar y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 90 dhs. del 27 del corriente 49-90, y para el 3 y 4 de mayo 49-50. Madrid á 8 dhs. 1,2 y 9,16 por 100 daño.

Desde el día doce de abril la diligencia Joven Ruesgana que viene haciendo el servicio alternado, le establece diario, saliendo todos los dias de Rales á las nueve, y á las siete de la mañana de Santander, calle de Búrgos, núm. 1.

Los precios como hasta el dia, á 20 rs. el asiento en interior.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que gustan viajar en estos cómodos carruajes, que atraviesan los pueblos de Solares, la Cabada, Arredondo y Ruesga. Administrador en esta capital D. José María Quintana.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Añiza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

AÑO XXVII.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas más recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen... Cada año reparte 1,500 a 2,000 dibujos de bordados, labores y adornos...

CADA AÑO REPORTE

7,500 a 2,000 dibujos de bordados, labores y adornos. - 24 grandes patrones para cortar de vestidos...

PRECIOS DE LA SUSCRICION EN ESPAÑA.

Primera edición de lujo con 40 figurines iluminados cada año... Segunda edición de 12 figurines cada año...

Tercera edición sin figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural... Cuarta edición sobre papel común sin figurines ni patrones...

REGALO.

Los que se abonen a la edición de lujo por un año recibirán gratis el magnífico Almanaque Enciclopedico Español Ilustrado...

Administraciones principales. - Madrid: librería de D. Carlos Bailly Bailliere... Santander: librería de Fabian Hernandez.

Empresa de vapores-correos españoles

DE LAS ANTILLAS Y SEÑO MEJICANO.

PAJARO DEL OCEANO (U OTRO).

Viaje a San Thomas por el Sur de Santo Domingo.

Sale de la Habana los días primeros, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Santo Domingo, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega a San Thomas el día 12, de donde retorna el día 16 tocando en los mismos puertos...

MOCTEZUMA (U OTRO).

Viaje a San Thomas por el Norte de Santo Domingo.

Sale de la Habana los días 17, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Cuba, Puerto Plata, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico, y llega a San Thomas el día 27, de donde retorna el día 2 tocando en los mismos puertos...

BARCELONA (U OTRO).

Viaje mensual a Colon (Aspinwall).

Sale de la Habana los días 22, haciendo escala en Nuevitas, Gibara, Cuba, Kingston, Santa Marta, Cartagena, y llega a Colon el día 4, de donde retorna el 5 ó 6 tocando en Kingston, Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, y llega a la Habana el día 17 a la madrugada.

NOTA.

Los viajes de los vapores Pajaro del Oceano y Moctezuma u otros en su lugar, están en combinacion con los vapores-correos trasatlánticos españoles e ingleses respecto a sus entradas y salidas en la Habana, Puerto-Rico y San Thomas.

Las salidas del vapor Barcelona u otro, de la Habana para Colon y escalas, es posterior a la llegada del correo español, del paquete inglés y del francés que vienen de San Thomas, y su llegada a Colon (Aspinwall) es oportuna para tomar en Panamá uno de los vapores del Pacífico que salen el día 10 de cada mes para Centro América, Méjico y California al Norte, y para Ecuador, Perú, Bolivia y Chile al Sur.

Oficina central: Habana, Oficios, 58. - SAN PELAYO Y HERRERA.

12m 72-24

Paris, 36, calle Vivienne, D.

CHABLE MEDICIN SPECIAL

DOS ENFERMEDADES SEXUALES Y AFECCIONES DE LOS ÓRGANOS DE LA PIEL.

DEPURATIF SANG

30,000 curas de empietas, afecciones cutáneas, virus, enfermedades secretas, acritudes y humores de la sangre, prueban bastante bien que un purgativo vegetal (sin mercurio)...

PLUS DE COPAHU

El Jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que cura asnequida las Gonorrhéas, Relajaciones y Debilidades del canal, las perdidas y leucorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de mi inyeccion. Las señoras de la inyeccion virginal y del citrato de hierro.

POMMADA ANTI-HERPETICA

contra: las peccazonnes, capullos, empietas, etc.

PILDORAS DEPURATIVAS DE CHABLE

Verso y instruccion quiazompanas Cada uso Curativo.

Precio en España: jarabe 26 rs. traseo, pildoras 10 rs., pomada 16 rs.

En Santander, en las principales farmacias.

La Agencia Española en Madrid, 51, calle de Sordo, antes Exposicion Extranjera, calle Mayor, núm. 10, sinne los pedidos.

Pomada vermifuga.

Para los niños atacados de lombrices, para las irritaciones de vientre producidas por las indigestiones y efectos de la detencion, facilitando notablemente las digestiones; es el mejor específico para incontinencia de orina y para todos los padecimientos del aparato genito-urinario; pocas unturas con esta pomada bastan para conseguir el alivio de los padecimientos indicados.

Pildoras purgantes.

Tres pildoras al tiempo de comer obran como el mejor purgante sin producir la menor irritacion en las vias digestivas, teniendo además la ventaja de poder hacer uso con ellas de cualquier alimentacion; por sí solas curan las hidropeas, digestiones difíciles, estreñimiento, vértigos, etc., y evacuan todos los malos humores.

Pildoras tónicas.

Es una de las preparaciones mas simples y mejores para curar en muy pocos días la clorosis, colores pálidos, flores blancas y en general todos los padecimientos de la matriz y los que proceden del desentramamiento y debilidad de la sangre.

Contra intermitentes.

Remedio eficaz para curar inmediatamente las calenturas diarias, tercianas y cuartanas.

Jarabe balsámico.

Está ya probada su utilidad para combatir toda clase de toses, y muy particularmente la tos ferina, la ronquera, catarro crónico, asma y en general todas las afecciones del aparato respiratorio; su accion se hace sentir muy pronto en los niños de medio a ocho años.

Jarabe tónico-depurativo.

Unico remedio para la preta y radical curacion de la sífilis constitucional y degenerada, calma con las primeras tomas los dolores de origen reumático y sifilítico por inveterados que sean, continuando su uso, llega a destruirlos por completo; se emplea con ventaja para combatir las enfermedades herpéticas y escrofulosas y en lugar de los Robs y jarabes antisifilíticos de procedencia extranjera.

Jarabe de hipofosfito de cal.

La experiencia ha venido demostrando que este jarabe, preparado por el Ldo. Herran, es el único remedio para combatir las enfermedades del pecho, calma la tos y favorece la pectoracion; es de maravillosos efectos para los niños raquíticos.

Vino ferruginoso quinado.

Para combatir las diarreas, debilidades del estomago y del conducto digestivo, calenturas intermitentes y adinámicas, alonía edema é hidropeas; sus buenos efectos se han visto tambien en las convalecencias de los niños débiles y escrofulosos, sustituyendo con ventaja al aceite de higado de bacalao en todos los casos en que este es aplicable.

Todos estos medicamentos se hallan preparados convenientemente y con su respectiva instruccion en la botica del Puente y en la droguería de Saro y Herran, Santander. 3s. 78-74

Aviso a los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta los siguientes impresos arreglados a la modelacion oficial:

- Papeletas de citacion para quintas. Hojas de servicio. Modelos para cuentas de Alcaldes y Depositarios, con la documentacion correspondiente. Relaciones de altas y bajas a la contribucion industrial y de comercio mandadas formar mensualmente por circular inserta en el Boletin Oficial del 26 de julio último. Recibos, talonarios para las contribuciones territorial, industrial, de consumos y de patentes. Papeletas de aviso y de apremio para las mismas. Cargámenes y libramientos. Estados de sanidad, semestrales y mensuales. Papeletas de juicios de paz y verbales. Filiaciones para quintos. Recibos para municipales. Estados del impuesto por las caballerias y carruajes destinados a recreo y comodidad. Ejemplares para el repartimiento de la contribucion, según el nuevo modelo para este año espejado por la superioridad.

AVISO A LOS ENFERMOS.

El gabinete de Electricidad Dinámica para el tratamiento y la curacion de las afecciones de carácter nervioso y crónico, está abierto todos los días desde las once de la mañana hasta la una de la tarde en el Calle de Atarazanas, Fontana de Arapalo, Santander.

LA CAPA DEL ESTUDIANTE.

Esta obra constará de 25 entregas de a 16 páginas en 8.º francés, publicándose una cada semana. La primera entrega saldrá a luz próximamente.

Precio de suscripcion en toda España, un real de entrega. Para los suscritores de LA ABEJA MONTAÑESA, medio. Se admiten suscripciones en la redaccion de este periódico.

INTERESANTE.

En la relojería de D. Federico Baxandre, Rivera del muelle, se acaba de recibir una coleccion de cajas de musica de las mejores fabricas de Suiza, con variedad de tocatas escogidas, muchas de ellas de láites y cañones de esta provincia. Las hay de diferentes precios; desde 210 hasta 2,000 reales.

Sirop du AVISO A LOS MEDICOS.

Curas, Catarros, Tosse, Coqueluches, Inflaciones de los bronquitos y todos los enfermedades de l'estomago, es un remedio igualmente bueno para niños, como para adultos. Doctor CHABLE, 36, calle Vivienne, en Paris. Precio en España: jarabe 16 rs. traseo. En Santander, en las principales farmacias. La Agencia Española en Madrid, 51, calle del Sordo, antes Exposicion Extranjera, calle Mayor, núm. 10, sinne los pedidos.

SANTA TERESA DE JESUS.

POEMA. D. EVARISTO SILLÓ Y GUTIERREZ. Vendese esta obra a 10 rs. en la librería de don Fabian Hernandez, calle del Correo.

LA SALUD. MANUAL DE HOMEOPATIA.

PARA USO DE LAS FAMILIAS. Segunda edicion, considerablemente aumentada y corregida. Para comodidad de los que quieran servirse de este libro, hemos preparado cajas especiales con los 24 medicamentos explicados en el mismo, en tubos colocados verticalmente, que se expendan a 60 reales. Otros, en tubos horizontalmente colocados, a 70. Y finalmente, otras en forma de cartera, conteniendo, además de los medicamentos, el Manual y un tarjetero, a 80. Este tomito, elegantemente impreso, de más de 250 páginas, se vende a 4 reales en Madrid, y a 5 en provincias, franco de porte. Los pedidos se harán a la Farmacia Homeopática de D. CESAREO MARTIN SOMOLINO, calle de las Infantas, n.º 26, Madrid.

Ateneo Mercantil, Industrial y Recreativo.

Esta seccion celebrará sesion el viernes 3 de Abril próximo, a las ocho en punto de la noche, continuándose la discusion del tema pendiente, concebido en estos términos: Caridad privada, caridad oficial y caridad mista. - ¿Cuál de las tres es mas justa y beneficiosa? - En el Secretario, Angel Gavica.

Tienda del Recreo.

Se acaba de recibir gran surtido de efectos de moda. Tambien se han recibido de Inglaterra las semillas siguientes: Remolacha, nabo para el ganado, alfalfa, trébol, alho ba, yerba para los jardines. Quesos de bola, aceitunas de la Reina, bacalao de Escocia y Noruega, y salchichon de Vich.

Para Barcelona y Marsella.

con escalas en Gijón, Riveda, Ferrol, Coruña, Vilagarcía, Vigo, Cádiz, Málaga, Alicante, y Valencia. Salida de este puerto el día 3 de abril, si el tiempo lo permite, del vapor, es el Non-Plus-Ultra, su capitán D. Bartolomé Llampart, en el que admiten carga y pasajeros para toda la línea y los que se presenten de 3.ª clase para Ultramar que serán conducidos desde Cádiz en el vapor correo del 15 de abril. Le despachan sus consignatarios los Sres. Perez y Garcia, Muelle, núm. 18, é informarán los Sres. P. Larrinaga y Compania, Rivera, 13.